

BOOPHILUS Curtice

Se han anotado tres especies procedentes de Colombia y Panamá.

HEMBRAS

- 1 — Espinas de la coxa I muy anchas y contiguas. Coxas II y III sin lóbulo. Ojos convejos y algo salientes del margen del escudo *B. annulatus* (Say)
Espinas o lóbulos de la coxa I separados por una ranura ancha y profunda. Coxas II y III ensanchadas o lobuladas en la parte baja del margen externo. Ojos planos, no salientes del margen del escudo 2
- 2 — Ojos circulares, colocados cerca del margen del escudo *B. cyclops* Minning
Ojos ovalados, alejados del margen del escudo *B. microplus* (Canestrini)

MACHOS

- 1 — Cuerpo sin protuberancia mediana caudal. Espina externa de la coxa I delgada, en forma de dedo *B. annulatus* (Say)
Cuerpo con una protuberancia mediana caudal. Espina externa de la coxa I ampliamente triangular 2

- 2 — Espina externa triangular de la coxa I roma *B. microplus* (Canestrini)
Espina externa triangular de la coxa I aguda *B. cyclops* Minning

1 — De acuerdo con W. Minning (1934, Zeitschr. f. Parasitenk., VII, p. 35), la garrapata común del ganado en Colombia y Panamá es *Boophilus (Uroboophilus) microplus* (Canestrini). El vicio ejemplares procedentes de Cartagena. Esta es probablemente la garrapata anotada por L. H. Dunn (1923, Amer. Jl. Trop. Med., III, p. 95 y 1920, Op. cit., IX, p. 507), con el nombre de *Margaropus annulatus australis*, de Panamá (prácticamente en ganado de cualquier localidad) y Colombia (Bucaramanga; Barranquilla; y a lo largo del Río Magdalena). *B. microplus*, encontrado en ganado en Pto. Boy, Int. Putumayo; Río Igara-Paraná (La Enea), Int. Amazonas; y la Unión, cerca a Restrepo, Int. Meta.

2 — L. H. Dunn (1923, Amer. Jl. Trop. Med., III, p. 95) también menciona la existencia de *Boophilus annulatus* (Say) en Panamá, pero probablemente tan sólo en ganado recientemente importado de Estados Unidos.

3 — *Boophilus (Uroboophilus) cyclops* Minning es una especie de Centro América muy cercana a *B. microplus*. Minning incluye a Panamá en la distribución geográfica. Que *cyclops* sea actualmente distinto de *microplus*, está por discutir.

AVES DE LA REGION MAGDALENO-CARIBE

ARMANDO DUGAND

Jefe de la Sección de Biología Vegetal del Ministerio de Economía Nacional y Director del Instituto de Ciencias Naturales de la Universidad Nacional.

(Conclusión)

SYLVIIDÆ

Las Silvidas constituyen una familia de pájaros muy afines a las Turdidas y a las Mimidas, con las cuales suelen confundirse a menudo debido a la existencia de numerosas formas intermediarias. Son muy escasas en el Nuevo Continente, siendo su centro de abundancia el Viejo Mundo; son pequeñas y de figura esbelta, con el pico delgado, la cola alargada, los tarsos escudeteados por el frente como las Mimidas, a las cuales se parecen también por su aspecto y por sus costumbres. Se alimentan de insectos, son arborícolas y llevan de ordinario una vida muy activa.

232. *POLIOPTILA PLUMBEA BILINEATA* (Bonaparte) n. v. Brujito.

Mide 10 cms. (la cola 4 cms.). El macho tiene la frente, la coronilla, la nuca y el cuello por detrás y hacia los costados de color negro; el resto del plumaje por encima es de color gris azulado oscuro, la cola negra con manchas blancas en las plumas exteriores; los costados de la cabeza, inclusive la región loreal, las superciliares y las auriculares son blancos, lo mismo que la barbilla, la gorja y el resto de las partes inferiores, mientras que el pecho y los costados del cuerpo son de color blanquizco lavado de gris azulado muy pálido. La hembra es semejante al macho pero de color gris azulado más pálido y con menos negro sobre la cabeza. Habitan estos pájaros en los bosques claros y en los rastrojales, donde se les ve activamente saltando de rama en rama como los mniotíptidos. El tipo original de esta forma (*Culicivora bilineata* Bonap.) es de Cartagena.

TURDIDÆ

Los tordos son muy parecidos a las Mimidas y Silvidas, de las cuales difieren principalmente por tener la cubierta del acrotarso lisa y continua en vez de escudeteada. Son de tamaño por lo general algo mayor que las Mimidas pero su canto es tan agradable, musical y variado como el de aquéllas.

233. *TURDUS GRAYI INCOMPTUS* (Bangs) n. v. Mirla montañera, Tordo.

Mide 23.5 cms. (la cola 10 cms.). Pico verdoso amarillento; plumaje por encima de color aceitunado pardusco, las rémiges y la cola más oscuras, la barbilla tirando a rucio blanquecino; garganta de color rucio pálido y con rayas de color aceitunado pálido; parte superior del pecho de color rucio aceitunado pálido tirando a pardusco oliváceo claro en el abdomen. Vive en los bosques claros y en la vecindad de las poblaciones y su canto es muy modulado. No se domestica.

234. *HYLOCICHLA FUSCESCENS FUSCESCENS* (Stephens) n. v. Cochetón.

Mide 18 cms. Plumaje por encima de color pardo oliváceo con tinte rufescente, los costados del cuello y de la cabeza de color rucio rayado y pintado de oliváceo tostado; barbilla blanquizca bordeada de pardusco a los lados; gorja y antecuello rucio pálido con rayas y pinticas cuneiformes de color pardusco; abdomen blanquecino o grisáceo muy pálido; coberteras infracaudales blancas; cola parda.

Este es un pájaro migratorio de la fauna oriental norte-americana. Un ejemplar cazado en "Los Pendaes" (Atlántico) el 4 de septiembre de 1939 por el señor Giacometto puede registrarse como prueba de la temprana llegada de estos pájaros al continente sud-americano. Los registros anteriores, tomados por los señores Todd y Carriker en la región de Santa Marta, eran de Octubre 5.

TROGLODYTIDÆ

Los troglodítidos son por regla general pequeños, de cuerpo compacto, regordete, y tienen el plumaje suave, las alas cortas, la cabeza achatada y la frente de consiguiente deprimida, el pico arqueado con el rictus algo corvo. Se reconocen porque tienen la costumbre de llevar la cola casi siempre erguida y porque son muy inquietos, pues se mantienen en continuo movimiento, saltando entre las ramas de los arbustos bajos y regañándose unos a otros con chillidos ásperos y desapacibles o dejando oír un canto muy sonoro, modulado, compuesto de alegres notas de timbre líquido, dadas en rápida cadencia. Algunas especies anidan en los tejados de las casas urbanas y la mayoría hace nidos muy voluminosos y desproporcionados.

235. *HELEODYTES MINOR ALBICILIUS* (Bonaparte) n. c. *Currucuchú, Chupahuevos.*

Mide 21 cms. Plumaje por encima moreno castaño, tirando a castaño en la rabadilla. Cabeza de color pardo prieto o negruzco, lo mismo que el dorso superior; una línea superciliar blanca muy conspicua; partes inferiores blancas; cola prieta con las cuatro rectrices exteriores anchamente rematadas de blanco. Este pájaro es uno de los más comunes en nuestra región y frecuenta la vecindad de las habitaciones humanas donde llama la atención por sus costumbres desfachatadas. Anda por todas partes y se atreve a meterse en los cajones de la basura, se pasea por los patios interiores de las casas, dentro de los cobertizos y hasta dentro de las alcobas en busca de papeles, fibras y toda clase de materiales que pueda utilizar para hacer sus voluminosos nidos. El canto usual es agradable, muy sonoro y líquido, de tres o cuatro notas repetidas cuya cadencia ha dado origen al nombre onomatopéyico *currucuchú*; el segundo nombre vulgar le viene por su costumbre de invadir los nidales de los gallineros domésticos y de perforar los huevos con el pico para sorberse el contenido, según lo aseveran los campesinos. Cuando aparece una serpiente por la vecindad, suelen reunirse en tropas de cuatro, cinco o más, alborotando con gran ruido como para atemorizar a la peligrosa visita.

236. *HELEODYTES ZONATUS BREVIROSTRIS* (Lafresnaye) ? n. v. *Currucuchú jabado*

La forma de *Heleodytes zonatus* que habita en nuestra región es muy probablemente intermediaria entre las razas *brevirostris* y *curvirostris*, pero a falta de mayor número de ejemplares no se puede por ahora resolver la cuestión. La primera raza habita en el valle del Magdalena y la segunda ha sido encontrada en Fundación. Los ejemplares cazados en el Atlántico miden 18 cms., tienen el plumaje pardo por encima, inclusive las alas y la cola, densamente pintado y barreteado de blanco y rucio pálido; la frente y la coronilla son de color ceniciento con escasas rayas pardas, la nuca es gris y ligeramente teñida de rufescente, las remeras de color pardo punteadas y orilladas de blanco; la barbilla, la garganta y el pecho blancos salpicados de puntos morenos redondos; abdomen y coberteras infracaudales de color de ante con puntos ovalados pardos, los flancos barreteados de pardo. Vive este pájaro en los bosques espesos.

237. *HELEODYTES NUHALIS PARDUS* (Sclater) n. v. *Currucuchú jabado.*

Mide 17 cms. Coronilla de color gris obscuro, inclusive la frente y la nuca; plumaje por encima, lo mismo que las alas, de color pardo abundantemente salpicado de pintas ovaladas rucias y blanquizas; dorso gris con puntos blanquecinos; partes inferiores blanquizas con puntos difusos oscuros; cola prieta punteada de blanquecino. Pájaro muy común en los bosques a la orilla del Magdalena; su canto consiste en una serie de chillidos ásperos y sonoros dados en rápida cadencia.

238. *THRYOTHORUS FASCIATOVENTRIS FASCIATOVENTRIS* (Lafresnaye)

Mide 14.5 cms. El macho es de color pardo castaño algo rufescente por encima, la coronilla y la frente más obscuras; una línea de rayitas blancas detrás del ojo, las alas muy débilmente barreteadas de moreno, la cola de color castaño barreteada de negro; costados de la cabeza de color pardo obscuro rufescente, las mejillas, la parte inferior de las auriculares, la gorja y la parte superior del pecho blancos (ceniciento en los individuos jóvenes), el resto del pecho abruptamente pardo obscuro y las partes inferiores del cuerpo de color negro o negruzco más o menos barreteado de blanquecino. Este hermoso trogloditido vive exclusivamente en los sitios más frondosos de la selva y busca los lugares húmedos o pantanosos, ocultándose en la espesura, por lo cual es muy difícil encontrarlo. El canto consiste en dos o tres notas sibilantes agudas y muy sonoras.

239. *THRYOTHORUS LEUCOTIS LEUCOTIS* Lafresnaye n. v. *Cucarachero de monte.*

Mide 13 cms. Plumaje por encima de color pardo claro tirando a bermejizo en la rabadilla y las supracaudales, así como en las alas y la cola, las cuales, además, presentan débiles rayas morenas; una línea angosta superciliar blanca; los costados de la cabeza, la barbilla y la garganta son blancos, el pecho y las partes inferiores de color rucio o ante claro con tinte rufescente pálido, obscureciendo un poco en el abdomen, los flancos y las infracaudales. Vive en los matorrales de los bosques áridos.

240. *THRYOTHORUS RUFALBUS CUMANENSIS* (Cabanis) n. v. *Patituche.*

Mide 14 cms. Plumaje por encima de color castaño claro algo rufescente; una línea superciliar angosta blanca hasta los costados de la nuca; lados de la cabeza de color blanquecino grisáceo escasamente salpicado de prieto; región auricular de color castaño claro débilmente rayada de moreno; coberteras exteriores y pinas externas de las rémiges finamente barreteadas de prieto, lo mismo que la cola; partes inferiores blancas, los costados y los flancos teñidos de pardusco, las coberteras infracaudales blancas con barras negras. Este pájaro frecuenta los bosques áridos y su canto es melodioso, de notas suaves y líquidas, la última algo sibilante y de tono más alto.

241. *TROGLODYTES MUSCULUS ATOPUS* Oberholser n. v. *Cucarachero.*

Mide 11 cms. Plumaje por encima pardusco oliváceo o grisáceo, la cola del mismo color pero algo teñida de rufescente, la rabadilla y las alas finamente barreteadas de pardo obscuro; una raya parda a continuación del ojo; barbilla blanquiza, pecho rucio claro o blanquecino, abdomen, flancos y región anal de color ocráceo. El cucarachero es uno de los pájaros más comunes y conocidos de nuestra región y anida en los tejados de las casas urbanas y rurales, alegrando las mañanas con sus gorjeos.

CCEREBIDÆ

Lindas avecillas de configuración delicada, pico fino y puntiagudo, recto o arqueado, a veces algo corvo, y plumaje de colorido hermoso y vistoso en los machos especialmente, en el que predominan el azul, el verde, el negro y el amarillo. Viven por lo general en los bosques, en la copa de los árboles florecidos, buscando los diminutos insectos que se alojan en las corolas. Son muy activos y suelen revolotear delante de las flores lo mismo que los pájaros moscas, aunque su aleteo no es tan rápido ni produce el zumbido característico de estos últimos. A veces se suspenden de alguna ramita, con la cabeza hacia abajo, para poder alcanzar una flor o una bayita. Perforan también las frutas con el pico para chupar la pulpa jugosa con su lengua alargada, cuya punta es profundamente hendida o pincelada.

242. *COEREBEA FLAVEOLA LUTEOLA* (Cabanis) n. v. *Azuquero, Colobí.*

Mide 10 cms. Cabeza negra, con una línea blanca desde la frente y por encima del ojo; plumaje por encima de color pardo o gris obscuro sobre el dorso y las coberteras alares, amarillo encendido sobre la rabadilla y las coberteras supracaudales; la cola es parda con las rectrices exteriores rematadas de blanco; rémiges primarias adornadas con una mancha blanca conspicua; barbilla y garganta grises, el resto de las partes inferiores de color amarillo encendido; coberteras infracaudales blancas. Los individuos jóvenes son de color más oliváceo por encima y tienen la línea superciliar amarillenta, lo mismo que la garganta. Con respecto a la identificación científica de este cerévido, transcribo la opinión del Dr. Alexander Wetmore, dada en correspondencia sobre el particular: "This is the form that ranges across northern Venezuela. Among your four specimens there is only one adult, but from examination of this and the immature skins I find that they are nearer to *luteola* than to *columbiana*. They are distinctly darker than the latter though not quite so dark as the majority of *luteola*. You are working in an area where these two races tend to intergrade".

Vive en los bosques claros y en las sabanas arboladas y se halla siempre en la copa de los árboles florecidos.

243. *DACNIS CAYANA NAPÆA* Bangs n. v. *Azulejo real.*

Mide 11.5 cms. Plumaje de color azul de cobalto intenso o ultramarino claro en todo el cuerpo, excepto la espalda superior, las alas y la cola que son negras; la parte inferior de la espalda y la rabadilla son del mismo color azul cobalto. La hembra es de color verdoso amarillento, con la cabeza y las coberteras supralares menores de color azul verdoso. Sólo he obtenido dos ejemplares de este cerévido, pero he observado su presencia en los bosques de "Los Pendales" y en la región selvosa adyacente del Departamento de Bolívar, entre el Dique y Cartagena, al oeste del río Magdalena. Un ejemplar coleccionado más hacia el Sur, cerca de Magangué, era de colorido más subido, tirando a púrpuro y representa probablemente una forma de transición hacia la raza *cærebicolor* del Alto Magdalena.

Las citas de *Cyanerpes cyaneus eximius* (Cabanis) en "Cartagena", hechas por algunos autores, se refieren seguramente a ejemplares de esta especie capturados en la región de Santa Marta, los cuales se venden en el mercado de Cartagena y de Barranquilla, en donde existe un comercio bastante activo de estas lindas y delicadas avecillas de color azul ultramarino y paticas rojas.

MNIOTILTIDÆ

Estos pajaritos son afines a los tanágridos, de los cuales difieren a simple vista por su configuración más delicada y por tener el pico más fino y más débil, puntiagudo, recto o muy ligeramente arqueado. Su plumaje es de colores variados, pero no ostenta la brillantez ni los tonos encendidos del que lucen las cerévidas; por regla general es amarillento con partes negras, grises y blancas, aunque el colorido varía considerablemente según la temporada del año y según el sexo. Los mniotíltidos son insectívoros, muy activos y de costumbres diversas; algunos son arborícolas y persiguen a las larvas y a los insectos en la copa de los árboles, revoloteando y saltando muy rápidamente de rama en rama sin descanso y escudriñando por todas partes; otros son más bien terrícolas y se pasan gran parte del tiempo deambulando por el suelo, también en busca de los insectos que se ocultan debajo de las hojas

secas; otros finalmente se parecen a los tiránidos por la manera de cazar los insectos al vuelo. La lengua de estas aves es escasamente bífida en la punta y algo franjeada. Muchas especies son migratorias y casi todas las que cito a continuación sólo visitan la región Magdaleno-Caribe durante la temporada seca (verano), procedentes de la América del Norte.

244. *PROTONOTARIA CITREA* (Boddaert)

Mide 13 cms. Plumaje por encima verdoso amarillento, con la rabadilla gris, la cabeza, el cuello, la garganta y las partes inferiores de color amarillo encendido, a excepción de las coberteras infra-caudales que son blancas; alas y cola de color gris, las rectrices anchamente orilladas de blanco en la pina interior. La hembra es de color amarillo más pálido. Migratorio, visita nuestra región en el verano y se le ve comúnmente en pequeños crupos cerca de las lagunas y sitios pantanosos.

245. *ATELEODACNIS LEUCOGENYS LEUCOGENYS* (Lafresnaye)

Macho: por encima azulado grisáceo oscuro, casi negruzco, las auriculares y una mancha en la parte posterior de la rabadilla y otra en la base de las primarias, blancas, faltando esta última a veces en algunos ejemplares; partes inferiores de color gris en los adultos, blanquizeo, rucio o amarillento en los ejemplares jóvenes (?)

Sólo una vez, en la finca de "San Ignacio", cerca de la población de Galapa (Atlántico), he tenido la oportunidad de observar algunos pájaros con el colorido descrito, de los cuales obtuve dos ejemplares que se perdieron más tarde. Los refiero dudosamente y con reserva, a la denominación científica citada.

246. *ATELEODACNIS BICOLOR BICOLOR* (Vieillot)

Mide 10.5 a 11 cms. Los adultos de ambos sexos son casi idénticos, de color azulado en el dorso, color de ante pardusco por debajo, con las mejillas y las auriculares grisáceas y los tarsos rojizos. Los jóvenes tienen el plumaje por encima de color verde aceituna lavado de amarillento sobre la nuca y la rabadilla, las rémiges parduscas ribeteadas de verdoso, las pinas interiores blanquizas, las coberteras infralares blancas, el borde del ala amarillo, las rectrices pardas y orilladas de color verdoso en el lado exterior y algo pavonadas de verdoso azulado; partes inferiores de color amarillo claro con los flancos teñidos de grisáceo. Este mniotíftido vive exclusivamente en los manglares costaneros, donde se le ve frecuentemente volando entre las raíces aéreas que forman una maraña inextricable en esta clase de bosques.

247. *DENDROICA AESTIVA AESTIVA* (Gmelin) n. v. *Bobinche*

Mide 11 cms. Plumaje por encima verdoso aceitunado o amarillento, las rémiges parduscas orilladas de amarillo; costados de la cabeza, cuello, pecho y partes inferiores del cuerpo de color amarillo encendido, frecuentemente con rayas y pintas de color castaño claro sobre los costados y los flancos; cola pardusca u olivácea con grandes pintas amarillas. La hembra es más olivácea por encima y de color amarillo menos encendido por debajo. Este pájaro pertenece a la avifauna norte-americana y sólo aparece en nuestra región durante los meses del verano; se reúnen en tropas numerosas en los bosques claros y en las plantaciones.

248. *DENDROICA PETECHIA ERITHACHORIDES* Baird n. v. *Capuchón de manglar*

Mide 11.5 cms. Cabeza de color rufo castaño encendido; plumaje por encima aceitunado amarillento, las alas con dos listas amarillas; partes inferiores de color amarillo encendido, la garganta de color rufo castaño lo mismo que la cabeza, y el pecho con rayas del mismo color. La hembra es casi idéntica a la de *D. aestiva aestiva*. Vive este pájaro exclusivamente en los manglares costaneros.

249. *DENDROICA STRIATA* (Forst.)

Mide de 14 a 15 cms. Frente y coronilla negras, el resto del plumaje por encima gris rayado longitudinalmente de negro en el lomo, las coberteras alares ribeteadas de blanco; una mancha triangular blanca desde la base del pico y a través del ojo hasta los costados de la cabeza, las mejillas y las partes inferiores del cuerpo de color gris claro con pintas longitudinales negruzcas que se extienden desde la base de la mandíbula. La hembra es de color oliváceo amarillento con tinte agrisado por encima y amarillo por debajo. Un ejemplar de este pájaro migratorio de la fauna norte-americana fue cazado por el señor P. Giacometto en "Los Pendales" el 4 de septiembre de 1939, el mismo día que *Hyllocichla fuscescens fuscescens*. La fecha constituye un registro excepcionalmente temprano para la llegada de estas aves al continente sud-americano.

250. *DENDROICA FUSCA* (P. L. S. Muller)

Mide 11.5 cms. Cabeza negra con una mancha de color anaranjado en el centro de la coronilla, una línea ancha del mismo color desde la base de la maxila, por encima del ojo, hasta refundirse en la mancha del mismo color que presentan los costados del cuello; plumaje por encima negro rayado

de blanquizeo amarillento, las alas con una pinta blanca; garganta y pecho de color de naranja, el resto de las partes inferiores amarillentas con pintas negras cerca de los costados. Este pájaro, cuyo plumaje es muy hermoso, también es migratorio y pertenece a la fauna de los Estados Unidos.

251. *SEIURUS NOVEBORACENSIS NOTABILIS* Ridgway.?

Mide 13 cms. Plumaje por encima pardo oliváceo, una línea de color amarillento sobre el ojo; partes inferiores de color amarillento pálido con pintas longitudinales negruzcas que se extienden desde la garganta hasta los costados del cuerpo. Migratorio; sólo he cazado un ejemplar en el arroyo del Higuerón, cerca de Usiacurí (Atlántico), en el mes de enero de 1940.

ICTERIDÆ

Las ictéridas son afines a las fringílidas, de las cuales se distinguen por tener el pico más alargado y puntiagudo, recto o muy ligeramente arqueado, casi siempre deprimido por encima y a veces prolongado sobre la frente, la cual es bastante achatada y está de consiguiente casi al mismo nivel del culmen. La comisura de la boca no presenta cerdas rictales o las tiene escasas y cortas. Estas aves son esencialmente frugívoras y granívoras y sus costumbres son muy diversas según las especies: unas habitan en los bosques y en las selvas frondosas, otras en las arboledas a lo largo de los ríos, algunas en la vecindad de las playas marítimas o en las riberas de las lagunas o sitios pantanosos cubiertos de vegetación acuática, otros frecuentan las praderas, las dehesas y las plantaciones de árboles frutales; pero casi todos son de hábitos gregarios o sociales y se reúnen en colonias para nidificar, haciendo sus nidos de forma alargada como de bolsa o mochila y colgándolos de las ramas de los árboles. El plumaje es casi siempre muy vistoso y presenta partes más o menos extensas de color negro brillante, que a veces cubre todo el cuerpo o resalta con partes amarillas, anaranjadas o rojas. El canto consiste en notas escasas y sibilantes en algunas especies o es de sonido chirriante y metálico en otras.

252. *XANTHORHUS DECUMANUS MELANTERUS* (Todd) n. v. *Cola hedionda*

Mide 46 cms. (la cola 20 cms.). Pico amarillo pálido; iris de los ojos de color azul claro; plumaje de color negro lustroso, algo pavonado de verde botella oscuro, excepto la espalda inferior, la rabadilla y las supracaudales que son de color castaño rojizo; la nuca ostenta algunas plumas alargadas en forma de cresta delgada e inclinada; la cola es amarilla, a excepción de las dos rectrices centrales negras. Vive en los bosques espesos; su canto es de notas variadas, de timbre claro metálico, como de campana, aunque algunas veces es chirriante.

253. *CACICUS CELA VITELLINUS* Lawrence n. v. *Oropéndola*

Mide 28 cms. (la cola 11 cms.). Pico amarillo marfileño claro; iris de los ojos de color azul claro; plumaje negro excepto la parte posterior del dorso, la rabadilla, las coberteras supracaudales e infra-caudales y una mancha sobre las alas, que son de color amarillo. Tiene los mismos hábitos que la especie anterior.

254. *AMBLYCERCUS HOLOSERICUS CENTRALIS* Todd

Mide 22 a 23 cms. Plumaje enteramente negro, el pico de color amarillo verdoso claro, a veces con tinte grisáceo; iris de los ojos de color amarillo claro. La hembra es semejante pero más pequeña. Esta especie ha sido señalada en nuestra región, desde el Sinú hasta el delta del Magdalena, y especialmente en Turbaco y Punta Zapote (Bolívar), pero nunca la he observado.

255. *MOLOTHRUS BONARIENSIS CABANISII* Cassin n. v. *Golofio, Yolofo*.

Mide 23 cms. (cola 9 cms.). Pico negro; macho completamente negro lustroso con visos o reflejos azulado-violáceos, las rémiges pavonadas de verdoso bronceado. Hembra de color pardo oliváceo o grisáceo por encima, gris pardusco más claro por debajo. Vive en bandadas en las sabanas arboladas y suele invadir los arrozales cuando el grano está maduro. El canto consiste en escasas notas muy agudas y suaves, pero el macho frecuentemente produce sonidos extraños, graves, sacudidos o temblorosos. La hembra suele poner sus huevos en los nidos de otros pájaros para que éstos cuiden sus crías; he encontrado huevos de *Molothrus* en algunos nidos de *Icterus n. nigrogularis* y en el de *Dendroplea*.

256. *TANGAVIUS ARMENTI* (Cabanis)

Es de tamaño algo mayor que *Molothrus bonariensis cabanisii*, distinguiéndose el macho por su plumaje de color pardo negruzco bronceado, con las alas y la rabadilla pavonadas de violáceo o azulado, y porque tiene el iris rojo. Se ha señalado la presencia de este pájaro en "Sabanilla" y en Cartagena, procediendo el tipo de esta última localidad; parece de consiguiente restringida su área de dispersión a la faja litoral caribe de Colombia, al oeste del río Magdalena. Es extremadamente raro, pues sólo existen dos ejemplares conocidos hasta ahora, y nunca lo he observado. Es probable que *armenti* sea simplemente una raza de *T. ancus* de los Estados Unidos y Centro América.

Mide unos 46 cms. (la cola 22 cms.). Pico negro; iris amarillo. El macho es de color negro lustroso pavonado de azul con visos morados. La hembra es más pequeña y de color pardo por encima, pardusco o grisáceo más claro por debajo, la garganta rucia o blanquecina. Vive en la región litoral, donde se le ve frecuentemente en las playas marítimas o en los playones húmedos de las orillas fluviales, pero habita también en las poblaciones, y anida en las azoteas. Su canto consiste en un silbato agudo.

Mide 16 cms. Cabeza, cuello, centro de la parte anterior del cuello, parte superior del dorso y plumas escapulares de color negro; resto de la espalda, rabadilla, coberteras supralares menores y partes inferiores del cuerpo de color castaño. La hembra es de color verdoso aceitunado o grisáceo por encima, con las alas de color prieto, adornadas con dos bandas blanquecinas; partes inferiores de color amarillo mate. Pájaro migratorio, propio de la fauna norte-americana, y muy raro en nuestra región.

Mide 20 cms. El macho adulto tiene el pico negro, la cabeza de color anaranjado encendido, con la base de la frente negra, lo mismo que las mejillas, la región óculo-nasal, el lomo, la garganta y la parte anterior del cuello; el resto del dorso, la rabadilla, las coberteras caudales de ambos lados, las coberteras menores supralares, el pecho y todas las partes inferiores son amarillas, con los flancos lavados de gris oscuro; las alas son negras. Vive en los bosques claros, pero no es tan común como la especie siguiente.

Mide 20 a 21 cms. El macho y la hembra adultos tienen la cabeza, las mejillas, el cuello y todo el cuerpo, inclusive la espalda y las coberteras alares, de color amarillo encendido tirando a anaranjado, especialmente en la cabeza y el pecho; resaltan por su color negro el pico, la región óculo-nasal, la barbilla, el centro de la garganta y del pecho y el resto de las alas, pero las rémiges interiores y las coberteras presentan anchas orillas blancas; la cola es completamente negra. Los individuos prematuros de esta especie son de colorido más apagado, tirando a oliváceo amarillento. El toche es uno de los pájaros más comunes y abundantes en nuestra región y se le encuentra en todas partes; su canto consiste en dos o tres notas suaves sibilantes y agudas.

Mide unos 20.5 cms. El macho y la hembra adultos tienen de color negro el pico, una angosta parte basal de la frente, la región loreal, la mitad anterior de las mejillas, la barbilla, la garganta, el dorso, las escapulares, las rémiges y las rectrices medianas; el resto del plumaje es de color amarillo encendido, inclusive las coberteras alares y una gran parte de las rectrices exteriores; las rémiges secundarias son totalmente negras o presentan a veces una orilla casi imperceptible de color blanco amarillento. Este toche, que el vulgo confunde muy a menudo con el anterior, es mucho más escaso que aquél en nuestra región y se le encuentra solamente en los bosques pantanosos a la orilla del río. Se distingue de *I. n. nigrogularis* porque no tiene las alas pintadas de blanco, por el tono menos subido del color amarillo, por tener la espalda negra y porque las plumas exteriores de la cola presentan extensas partes amarillas. Los individuos prematuros son de color oliváceo verdoso o aceitunado amarillento. Esta forma es escasamente distinguible de *I. m. salvini* de Panamá y Costa Rica.

Mide 18 cms. Cabeza, cuello, garganta y lomo de color moreno oscuro o negro, lo mismo que las alas, las cuales ostentan además una o dos bandas blancas sobre las coberteras; el resto del plumaje es de color anaranjado algo rojizo, inclusive las coberteras alares menores y la cola, con excepción de la parte basal y mediana de las rectrices, las cuales son morenas o negruzcas. La hembra es más pequeña y de color anaranjado pardusco por encima, con la cabeza y el cuello salpicados de negro, y las partes inferiores del cuerpo de color amarillo anaranjado apagado. Pájaro migratorio, propio de la fauna del este de los Estados Unidos.

Mide 17 cms. Los adultos tienen todo el plumaje negro lustroso con visos algo verdosos, excepto la cabeza, el cuello, la garganta y la parte anterior del cuello, que son de color amarillo limón encendido. Habita este icterido exclusivamente en los parajes pantanosos y anida en los herbazales acuáticos. Muy común.

Mide 17 cms. El macho es negro o moreno con la garganta, el pecho y el extremo superior del abdomen de color rojo encendido; este color se presenta también a veces sobre la orilla anterior de las alas. Después de la época del celo, el plumaje se torna más agrisado y el tono de las partes rojas es más apagado. La hembra es de color pardo oscuro o negruzco por encima, con una línea rucia sobre el ojo; por debajo es de color rucio pardusco, el pecho y el vientre teñidos de rojo bermellón claro, lo mismo que la orilla anterior del ala. Es bastante común este pájaro en los sitios pantanosos, en las praderas inundadas y en la proximidad de las lagunas.

Mide 16 cms. El macho adulto tiene la coronilla, los costados de la cabeza, la garganta y las partes inferiores del cuerpo de color negro; el cuello en su parte posterior es de color rucio bermejizo o anulado; las escapulares, la rabadilla y las coberteras supracaudales son blancas teñidas de gris, el dorso superior negro rayado de rucio, el dorso inferior blanquecino o grisáceo, las alas y la cola negras. La hembra adulta y el macho prematuro son de color rucio o pardusco amarillento con la coronilla bordeada en ambos lados por una lista negruzca, la rabadilla listada de negro y las partes inferiores de color aceitunado amarillento claro.

Por más extensa que sea la dispersión migratoria de esta especie norte-americana en la América tropical, no he logrado observarla más que una sola vez, en la región de Pivijay. Nunca la he encontrado en el Departamento del Atlántico.

El Turpial (*Icterus icterus ridgwayi*) ha sido señalado por algunos autores en el Bajo Magdalena y en "Cartagena", pero los ejemplares probablemente eran domesticados y seguramente procedían de la región de Riohacha. Es uno de los pájaros más estimados por la facilidad con que se domestica y aprende a silbar trozos cortos de distintas melodías, principalmente la diana militar.

TANAGRIDÆ

Las tanágridas, que algunos ornitólogos denominan *Thraupidæ*, son estrechamente afines y muy parecidas exteriormente a las fringílidas; en realidad se distinguen muy difícilmente de estas últimas, aunque la forma general del pico es algo más alargada, menos cónica, con el culmen más arqueado en la mayoría de los casos, la punta más ganchuda y la mandíbula un poco desviada hacia arriba. Estos rasgos, sin embargo, no son constantes ni absolutos y los ornitólogos disienten en la clasificación de ciertos grupos, de suerte que la posición taxonómica de algunos géneros en esta familia o en la de las fringílidas es en gran parte arbitraria y provisional. Por regla general puede decirse que las tanágridas son pájaros más arborícolas y más frugívoros e insectívoros que las fringílidas y que la mayoría de las especies presenta plumajes de colorido más vistoso y variado según los sexos; en los machos predominan el amarillo, el azul lustroso, el negro, el rojo, el gris azulado o el gris verdoso. Viven preferentemente en los bosques o a la orilla de las selvas riparias y muchas especies suelen invadir los huertos frutales. Son también afines a las mniotíltidas, de las cuales difieren por su configuración algo más robusta y por el pico más grueso.

Mide 10 cms. La frente, los lados de la cabeza, la garganta y el cuello del macho son de color azul violáceo oscuro y lustroso, la coronilla amarillo encendido; la espalda, las alas, la rabadilla y las coberteras caudales son de color azul oscuro, las rémiges primarias con una banda basal blanca ancha y conspicua; el pecho y las partes inferiores del cuerpo son de color amarillo muy vivo. Habitan estos pájaros en los bosques claros y se les ve a menudo en las plantaciones de bananos.

Mide 16 cms. Cabeza de color gris pálido, la barbilla y la garganta gris ceniciento; espalda de color gris azulado pálido, a veces con un ligero tinte verdoso; coberteras menores y orillas alares de color azul; pecho y costados inferiores del cuerpo de color azul claro, el abdomen blanquizco; la cola es azulado grisácea. Los adultos tienen la espalda de color azul muy vivo. Común en toda la región y sumamente activo, el Azulejo se encuentra más frecuentemente en las plantaciones y en los huertos frutales, en compañía del toche (*Icterus nigrogularis nigrogularis*) y del papayero (*Saltator coerulescens plumbeus*).

Mide unos 17 cms. Parecida a la especie anterior pero se distingue por tener la espalda de color gris verdoso, las rémiges ribeteadas de azulado glauco, el pecho y los costados del cuerpo muy lavados de azulado glauco claro y mate, algo más verdoso en las hembras. No he logrado observar a esta taná-

grida en nuestra región, aunque se le ha señalado en La Playa (Atlántico), muy cerca de Barranquilla, por el Dr. Chapman. Por lo consiguiente debe ser sumamente rara aquí.

269. *THRAUPIS PALMARUM ATRIPENNIS* Todd

Mide 17 cms. Plumaje casi todo verdoso aceitunado obscuro pavonado de violáceo azulado, la frente y la coronilla de color verdoso amarillento más pálido, lo mismo que la parte basal de las remeras, pues el resto de éstas es de color negruzco; cola negruzca con débiles visos violáceos o azulados. Esta especie es muy rara en el Atlántico y sólo la he observado en dos ocasiones en la finca de "El Paraíso" o a orillas del Magdalena.

270. *NEMOSIA PILEATA HYPOLEUCA* Todd

Mide unos 13 cms. Tiene la frente, la coronilla y los costados de la cabeza de color azul muy obscuro o negruzco, una manchita blanca desde las narices hasta los ojos; la nuca, el cuello por detrás y las partes superiores del cuerpo son de color azul grisáceo, la orilla del ala azul obscuro, las coberturas mayores y las rémiges negras ribeteadas de azul; partes inferiores completamente blancas; tarsos amarillos, lo mismo que el iris de los ojos. Vive este hermoso pajarito en los bosques espesos pero muy frecuentemente se le encuentra en las arboledas y sabanas a lo largo del río y siempre anda por la copa de los árboles florecidos.

271. *RAMPHOCELUS DIMIDIATUS DIMIDIATUS* Lafresnaye n. v. *Sangre de toro.*

Mide 15.5 cms. El pico de este pájaro es negro en la máxima y blanquizco en la mandíbula; el macho tiene la cabeza, el cuello, el dorso superior, la garganta, el pecho y la punta de las plumas escapulares de color rojo muy obscuro aterciopelado; el dorso inferior, la rabadilla, las coberturas supra-caudales, la parte inferior del pecho y el abdomen son de color de sangre, a excepción del centro del vientre que es negruzco; las alas y la cola son morenas. La hembra presenta un colorido más sobrio, pues la cabeza, la garganta y el dorso son pardos, mientras que la rabadilla, el pecho y el vientre son de color rojo castaño o ladrillo. Vive solitario o por parejas a la orilla de los bosques espesos y se le ve a menudo en las plantaciones.

272. *TACHYPHONUS LUCTUOSUS PANAMENSIS* Todd

Mide 12 cms. El macho es negro con una mancha blanca que se extiende sobre las coberturas supra-caudales y alcanza hasta la punta de las coberturas primarias en el ala cerrada; los adultos ostentan una mancha oculta de color castaño sobre la coronilla. La hembra es de color verdoso oliváceo o amarillento por encima, con la coronilla grisácea; la garganta es blanquizca y el resto de las partes inferiores es amarillo; pico negro, azul en los costados. Tiene esta tanágrida las mismas costumbres que la especie anterior, pero es muy escaso; anda siempre en la cima de los árboles muy elevados.

273. *EUCOMETIS PENICILLATA CRISTATA* (Du Bus)

Mide 16 cms. Cabeza, inclusive el pequeño copete o cresta, y el cuello grises, los lores y la región periocular negruzcos; plumaje por encima de color verdoso aceitunado amarillento; garganta gris lavada de rucio; partes inferiores de color amarillo azafrán algo teñido de anaranjado ocráceo sobre el pecho y los costados del cuerpo. Los individuos jóvenes son de color verdoso más obscuro por encima, inclusive la coronilla.

Vive en los bosques espesos, ocultándose en los matorrales cerca del suelo; anda por parejas y no es muy común.

274. *HABIA GUTTURALIS ERYTHROLÆMA* (Sclater) n. v. *Pájaro pinto*

Mide 19 cms. El macho adulto es de color pardo con tinte rojizo por encima, la coronilla con una mancha de color rosado rojizo; las partes inferiores son de color grisáceo matizado de rosado rojizo, con la garganta de color rojo bermellón claro. La hembra es de color pardusco oliváceo obscuro algo amarillento por encima y pardusco grisáceo por debajo, con la garganta de color rojizo anaranjado. Vive en los bosques espesos y se encuentra casi siempre por parejas; es muy poco espantadizo y suele producir extraños ruidos de sonido seco y áspero, como el rasgueo de un papel, aunque los campesinos aseveran que su canto es modulado y dulce. La forma regional fue descrita como especie distinta (*Phainothraupis rubiginosus* Todd) siendo el tipo de Turbaco (Bolívar).

FRINGILLIDÆ

Estos pájaros son por regla general pequeños, de pico cónico, robusto y corto, desprovisto de diente apical maxilar; los bordes son cortantes y están adaptados para descascarar las semillas y los granos duros; la toma mandibular es desviada hacia abajo cerca de la comisura. La mayoría de las especies se alimentan de granos pero suelen variar su alimentación con frutos, insectos y larvas, espe-

cialmente en la época de cría. Frecuentan la orilla de los bosques, las praderas, las dehesas, los campos cultivados e invaden los pastizales en bandadas numerosas.

275. *HEDYMELES LUDOVICIANUS* (Linné) n. v. *Galandera montañera.*

Mide 17.5 cms. El pico de estos pájaros es de color blanquecino; el macho tiene la cabeza, la garganta, la espalda y la cola negruzcas, las alas del mismo color pero con dos listas blancas; la rabadilla es blanca pero las plumas que la recubren tienen la punta negra; la parte superior del pecho y el centro del mismo son de color rosado, lo mismo que las coberturas infralares; el resto de las partes inferiores del cuerpo es blanco más o menos listado obscuro. La hembra es morena por encima, con las mismas variaciones de colorido del macho, pero presenta una lista rucia en el medio de la coronilla y otra blanca encima del ojo, y tiene las mejillas blanquizcas, la rabadilla parda, las partes inferiores de color rucio listado de prieto y las coberturas infralares de color amarillo anaranjado. Esta fringílida pertenece a la fauna norte-americana y sólo visita nuestra región durante el verano; se halla entonces en los campos cultivados y en los bosques claros.

276. *CYANOCOMPSA CYANOIDES CYANOIDES* (Lafresnaye) n. v. *Galandera negra.*

Mide 15.5 cms. El macho tiene el plumaje de color de añil, la frente y las coberturas supra-caudales menores de color azul más vivo, las alas y la cola negras. La hembra es de color pardo obscuro, con las alas y la cola morenas. El pico de estos pájaros es grande, alto y grueso, de color pardusco azulado obscuro. Viven por parejas en los matorrales de los bosques espesos, son muy espantadizos y su canto es de sonido metálico, compuesto de una o dos sílabas muy sonoras. Es bastante escaso y habita más bien hacia el sur de nuestra región y hacia el este, cerca de Fundación.

277. *SPOROPHILA INTERMEDIA* Cabanis n. v. *Mochuelo.*

Mide 10 cms. El macho tiene el pico de color salmón o a veces de color amarillo ocráceo; la cabeza y las partes superiores son grises, las rémiges más oscuras en las pinas interiores; garganta y pecho de color gris ceniciento tirando a gris pálido en los costados del pecho y a blanquecino grisáceo en el abdomen; infracaudales blancas. Vive en los campos cultivados y en los rastrojales y anda casi siempre en compañía de otras fringílicas. El mochuelo es muy apreciado por su lindo canto, se domestica con suma facilidad y aprende a gorjear y a trinar como los canarios finos. La especie se conocía antes con el nombre de *Sporophila grisea*.

278. *SPOROPHILA MINUTA MINUTA* (Linné) n. v. *Rosita vieja.*

Mide 10 cms. El macho tiene el pico gris obscuro; las partes superiores del cuerpo son de color gris obscuro o gris oliváceo según la temporada, las coberturas supra-caudales de color pardo obscuro ribeteadas de grisáceo, la porción basal de las rémiges de color blanco, excepto las dos exteriores; rabadilla de color avellana o acanelado rojizo, lo mismo que todas las partes inferiores del cuerpo desde la barbilla hasta las coberturas infracaudales. La hembra es de color gris oliváceo por encima, rucio grisáceo por debajo. Esta fringílida abunda en los campos cultivados, en los pastizales, a la orilla de las carreteras y anda siempre en bandadas numerosas.

279. *SPOROPHILA AURITA* subsp. n. v. *Tusero.*

Mide 10.5 cms. Pico negro; cabeza, partes superiores, alas y cola negras, a excepción de la rabadilla y las coberturas supra-caudales que son blancas, y una mancha del mismo color en la porción basal de las primarias. Por debajo, el abdomen y las coberturas infracaudales son siempre blancos pero la cabeza y el pecho presentan variaciones en el colorido según la temporada, a saber: en una fase la barbilla y la garganta son negras, lo mismo que el pecho, mientras que las mejillas son blancas; en otra fase la mancha blanca de la región malar se extiende hasta los costados de la cabeza, permaneciendo negros los costados del cuello y la garganta; en otra fase la garganta es blanca y el pecho es negro, lo mismo que la barbilla; por último, todas las partes inferiores inclusive el pecho son blancas, a excepción de la barbilla negra. La hembra es de color aceitunado pardusco, más pálido en la parte inferior del cuerpo, con el abdomen rucio amarillento. Vive el tusero en los rastrojales, en los bosques claros y en los campos cultivados, especialmente los de maíz. El pájaro de nuestra región representa posiblemente una subespecie aún no descrita científicamente.

280. *SPOROPHILA NIGRICOLLIS NIGRICOLLIS* (Vieillot) n. v. *Mochuelo dominicano.*

Mide 10 cms. Pico gris; cabeza (a veces sólo la frente), garganta, cuello y parte superior del pecho negros o de color moreno obscuro, a menudo con tinte amarillento; partes superiores de color aceitunado, a veces grisáceo, otras veces verdoso más o menos obscuro; las partes inferiores varían de colorido según la temporada, desde el amarillo claro hasta el blanquecino amarillento. La hembra es de color aceitunado por encima, rucio pardusco por debajo, con la barbilla y el abdomen más pálidos. Anda en compañía de otras fringílicas del género *Sporophila* en los campos cultivados, pero frecuentemente

se le encuentra en los bosques, a la orilla de los arroyos. La especie se conocía anteriormente como *Sporophila gutturalis*.

281. *TIARIS OLIVACEA PUSILLA* Swainson

Mide entre 9 y 9.5 cms. Plumaje por encima de color aceitunado grisáceo, el pecho y la cabeza negros (la coronilla a veces de color aceitunado verdoso lo mismo que las auriculares); una línea de color amarillo encendido desde la base de la maxila, por encima del ojo; en las partes inferiores la barbilla y casi toda la garganta son de color amarillo encendido y el resto es rucio aceitunado. La hembra tiene los mismos colores pero más pálidos. Esta fringílida es bastante escasa, vive en pequeñas bandadas en los pajonales a la orilla de los bosques y muy raras veces se le encuentra en las fincas rurales.

282. *VOLATINIA JACARINI SPLENDENS* (Vieillot) n. v. *Chirrió*.

Mide 10 cms. El macho adulto es completamente negro pavonado de azul; la hembra es de color pardo oliváceo por encima, rucio pardusco por debajo, con el pecho pintado de prieto o moreno. Esta fringílida es una de las más comunes y abundantes en toda nuestra región; vive de ordinario en los rastrosales y, durante la época lluviosa, cuando los pajonales están espigando, invade los potreros y las dehesas en bandadas inmensas.

283. *SALTATOR CÆRULESCENS PLUMBEUS* Bonaparte n. v. *Papayero, Boqueroso*.

Mide 22 cms. Cabeza gris, con una línea en frente, otra por encima y una tercera por debajo del ojo, blancas, y una raya maxilar negruzca; partes superiores de color gris oliváceo o aceitunado grisáceo o gris según la temporada; barbilla y parte de la garganta blancas bordeadas de pardo oscuro; pecho de color rucio grisáceo; abdomen de color de ante. Los individuos jóvenes son más verdosos por encima, carecen de las líneas blancas en la región ocular y tienen el pecho de color gris amarillento; las partes inferiores de estos últimos son más o menos listadas.

Es uno de los pájaros más comunes y conocidos, gran consumidor de frutas en los huertos; su canto es bastante agradable aunque algo monótono y, para darlo, suele esconderse en la fronda de los árboles.

284. *SICALIS FLAVEOLA FLAVEOLA* (Linné) n. v. *Canario basto*.

Mide 14 cms. El macho y la hembra adultos son similares; tienen la cabeza de color amarillo vivo, tirando a anaranjado sobre el rostro; las partes superiores son de color amarillo tostado, las inferiores amarillo encendido, las rémiges pardas con las pinas interiores anchamente ribeteadas de amarillo pálido. Tanto la hembra como el macho en plumaje prenupcial son de cabeza grisáceo pardusca, con las partes superiores de color amarillo quemado más o menos agrisado, la barbilla y la garganta blanquecinas, los lados del cuello y una banda pectoral amarillos, el abdomen blanquizco.

Este pájaro es uno de los más abundantes y se le ve por todas partes excepto en los bosques; anda casi siempre en bandadas de cincuenta, cien o más individuos en los pajonales y muy frecuentemente suelen reunirse en la copa de las palmeras a la puesta del sol.

285. *SICALIS ARVENSIS MINOR* Cabanis? n. v. *Canario bastardo, Galandera*.

Mide 14 cms. Macho: plumaje por encima oliváceo amarillento rayado de pardusco, la espalda con tinte grisáceo, las rémiges de color pardo ribeteadas de amarillo; barbilla y garganta blanquizas; resto de las partes inferiores de color amarillo agrisado, las coberteras supralares e infracaudales amarillas. Es sumamente raro y sólo lo he encontrado una sola vez en las serranías de Piojó, a unos 350 metros sobre el nivel del mar.

286. *SPIZA AMERICANA* (Gmelin) n. v. *Galandera, Galanda*.

Mide 15 cms. El macho tiene la cabeza y el cuello de color gris de ceniza, con una ancha lista amarilla sobre el ojo y una mancha del mismo color sobre el blanco de las mejillas; el plumaje por encima es pardusco, las alas punteadas de negro y con una gran mancha muy conspicua de color rufo sobre las coberteras; barbilla blanca; una mancha prieta en la garganta; pecho gris variado de blanco y con una mancha amarilla en el centro; abdomen blanquizco. Pertenece este pájaro a la fauna norteamericana y es migratorio.

287. *ARREMON SCHLEGELI* Bonaparte n. v. *Maizcuba*.

Mide 16 cms. Pico amarillo o rojizo, negruzco en los individuos jóvenes; cabeza negra, la barbilla y el centro de la garganta blancos, los lados de esta última anchamente bordeados de negro; plumaje por encima gris más o menos teñido de amarillento oliváceo o verdoso, las coberteras supralares menores amarillas, el pecho blanco, el abdomen del mismo color pero lavado de gris oliváceo o teñido de amarillento pálido; cola de color gris oscuro. Vive en los bosques espesos y anda casi siempre cerca del suelo en los matorrales.

El cardenal de la Guajira y Venezuela (*Richmondia phœnicia*) ha sido señalado en Cartagena (Hellmayr: Cat. Birds Amer. XI: 75. 1938), pero según el área de dispersión de esta especie, cuyo límite extremo occidental es la región de Riohacha, es probable que el ejemplar tomado en Cartagena haya sido uno de los tantos domesticados que se venden en ese mercado como en Barranquilla. También aparece "Cartagena" como localidad-tipo de *Atlapetes albinucha*, lo cual es un error evidente porque el género *Atlapetes* y sus afines pertenecen a la fauna del piso subtropical andino.

* * *

SUPLEMENTO A LAS "AVES DE LA REGION MAGDALENO-CARIBE"

Gracias en gran parte a la activa colaboración del naturalista señor Pedro A. Giacometto, residente en Cartagena, y del señor Moisés Echeverría, actualmente encargado del Museo del Colegio Biffi, en Barranquilla, se han hallado interesantes especies adicionales en la avifauna de nuestra región. Muchas de las que pertenecen al orden de las Passeriformes se incluyeron ya entre las catalogadas en el presente número de la Revista de la Academia Colombiana de Ciencias, pero a continuación cito las pertenecientes a los órdenes y grupos que se catalogaron en los números anteriores.

SCOLOPACIDÆ

288. *LIMNODROMUS GRISEUS GRISEUS* (Gmelin)

Un ejemplar de esta escolopácida ha sido cazado por el señor Moisés Echeverría cerca de Barranquilla; se reconoce por su tamaño relativamente grande, pues mide 28 cms., con el pico recto y muy alargado (6 cms.); las partes superiores son de color rucio acanelado listado y salpicado de prieto, la cabeza y el pescuezo grisáceos, la rabadilla y las supracaudales blancas salpicadas y barreteadas de negruzco; las partes inferiores son blanquizas lavadas de grisáceo y acanelado claro; la cabeza presenta una angosta línea blanquecina sobre el ojo y otra pardusca por ambos lados del mismo. Es una especie migratoria.

COLUMBIDÆ

289. *COLUMBA SPECIOSA* (Gmelin) n. v. *Torcaza real, Paloma real*.

Se distingue por tener la coronilla, la nuca y los costados de la cabeza de color marrón violáceo, las partes superiores del cuerpo de color castaño, el cuello y la parte anterior del dorso y del pecho con reflejos morados y visos metálicos purpurinos o bronceados, densamente pintados de manchas blancas y ocráceas de forma triangular o casi acorazonada, distribuidas en figura de escamas que van agrandándose hacia abajo; parte inferior del pecho de color violáceo agrisado pálido, las plumas ribeteadas de pardo; abdomen e infracaudales blancos; el pico es rojo bermellón, excepto la punta que es blanca; las patas son de color rojo carmín. Esta hermosísima paloma silvestre ha sido cazada por el señor Echeverría en Jesús del Río, a orillas del Magdalena.

FALCONIDÆ

290. *FALCO ALBIGULARIS ALBIGULARIS* Daudin n. v. *Gavilán gotondrina*.

El señor Giacometto me envió recientemente un ejemplar de este halcón cazado cerca de "Los Pendales" (entre Atlántico y Bolívar), cuyas características son: Macho: 23 cms.; hembra: 30 cms. El plumaje de ambos sexos es similar; la cabeza y las mejillas son negras, las partes superiores del cuerpo de color pizarroso negruzco, las rémiges barreteadas de blanco en las pinas interiores; los costados del cuello, la barbilla y la garganta son blancos o teñidos de rufescente, el pecho y los costados del cuerpo negros finamente barreteados de blanco, el resto de las partes inferiores y las piernas de color castaño un poco rufescente, la cola negra cruzada por cuatro o cinco bandas muy angostas y grisáceas. Cera y tarsos amarillos. Vive en las sabanas y bosques claros y su vuelo es muy raudo.

TROCHILIDÆ

291. *PHŒOCHROA CUVIERI BERLEPSCHI* Hellmayr & Seilern

Mide 11.5 cms. Tiene el pico largo como de 2 cms., de color rosado en la base, negruzco en la mitad apical, el plumaje por encima de color verde bronceado oscuro, las tres plumas exteriores de la cola anchamente rematada de blanquizco, a veces con una línea subterminal negruzca azulada; la barbilla, la garganta y el pecho son de color verde bronceado mate, el abdomen de color herrumbroso grisáceo y las coberteras infracaudales pardusco grisáceas con escaso tinte bronceado.

Cinco ejemplares hallados por mí en "Los Pendales" (Febrero 1940). Esta troquilida es de dispersión aparentemente restringida a la parte sublitoral de nuestra región, entre Cartagena y Barranquilla. Esta última localidad es típica de *Trochilus cuvieri* Delattre & Bourcier, mientras que de Turbaco (Bolívar) fue descrita la forma *Phœochroa cuvieri notia* Todd (1917), la cual resulta inseparable de la raza de Barranquilla, dada la escasísima distancia y las idénticas condiciones ecológico-geográficas que median entre ambas localidades.

292. *PHÆTHORNIS ANTHOPHILUS ANTHOPHILUS* (Bourcier & Mulsant)

Un ejemplar de esta troquílida fue cazado por el señor Giacometto en los bosques aledaños a la gran ciénaga de Guájaro (Atlántico) y otros tres por mí (Febrero 1940) en "Los Pendales". La forma mide 13 a 13.5 cms., de los cuales 3.5 a 3.6 cms. corresponden al pico y 5.6 a 5.8 cms. a la cola. Se distingue por su pico muy alargado y arqueado y por tener las dos rectrices medianas de la cola bastante más largas que las demás y angostadas gradualmente hacia la punta. La frente y la coronilla son de color grisáceo pardusco sin reflejos, la nuca y el resto de las partes superiores de color pardusco oliváceo con reflejos verdosos bronceados, las rémiges pavoradas de violáceo; la cabeza ostenta a los lados una línea superciliar blanquizca y una mancha alargada morena debajo del ojo, la cual cubre hasta la región auricular; las partes inferiores son de color rucio claro más o menos lavado de pardusco, la barbilla con pinticas pardas; la cola es negra en la punta y rematada de blanquizco; las dos rectrices más largas son de color verdoso bronceado en la parte basal y blancas desde la mitad de su longitud hasta la punta.

Vive este chupaflores en los bosques sombreados y se le ve generalmente revoloteando junto a las inflorescencias vistosas de los bijaos (*Heliconia*) que medran abundantemente en los sitios húmedos del sotobosque.

El tipo de *Heliothryx barroti* (Bourcier & Mulsant), descrito originalmente en el género *Ornismya*, es de "Cartagena" pero, como acertadamente lo anota el Dr. Chapman (Bull. Amer. Mus. Nat. Hist. 36: 311. 1917) se trata evidentemente de un error. Si esta especie existe en nuestra región, lo más probable es que se encuentre en las regiones meridionales, que lindan con las selvas húmedas del "Cauca-Magdalena".

FORMICARIIDÆ

293. *MYRMOTHERULA AXILLARIS MELÆNA* (Sclater)

Mide entre 9 y 10 cms. El macho es negro grisáceo, con las coberteras alares punteadas de blanco, los costados del cuerpo y los flancos adornados con un mechón alargado de plumas suaves y blancas. La hembra es de color oliváceo por encima, con la coronilla gris; las mejillas, la barbilla y la garganta son rucias oscureciendo gradualmente a color de ante en el resto de las partes inferiores. Obtuve una pareja de estas formicáridas en la madrugada del 1º de febrero de 1940 en un matorral espeso cerca de Santa Catalina (Bolívar); viven en las selvas muy frondosas, cerca de los arroyos.

294. *GYMNOCICHLA NUDICEPS SANCTA-MARTHÆ* Ridgway n. v. *Cocorro*.

Mide 15 cms. (cola 5.5 cms.). El macho tiene el plumaje negro por encima, con una mancha interescapular blanca semi-oculta; las coberteras alares y la cola (excepto las dos plumas centrales) rematadas de blanco; por debajo el negro es menos intenso, tirando a pizarroso en el abdomen. La particularidad de este pájaro es tener la coronilla implume, con la piel desnuda de color azul. La hembra es de color pardo oliváceo oscuro por encima, con las coberteras alares rematadas de castaño rufescente; por debajo es de color bermejo tostado; tiene la coronilla lo mismo que el macho.

En el mismo sitio donde hallé a *Myrmotherula axillaris melæna* tuve la suerte de conseguir una pareja de esta interesante forma; vive en los bosques muy espesos, y frecuenta los lugares sombríos y húmedos, tales como la orilla de los arroyos en la selva.

COTINGIDÆ

295. *PLATYPSARIS HOMOCHROUS CANESCENS* Chapman

Macho adulto: espalda de color gris pizarroso, la coronilla negra, las partes inferiores de color gris pálido; los individuos prematuros tienen las alas y la cola de color bermejizo, mientras que las hembras tienen la espalda y la coronilla de color bermejo tostado.

Vive en los bosques espesos, en la cima de los árboles. Tres ejemplares cazados en "Los Pendales", en Febrero de 1940.

PIPRIDÆ

296. *SHIFFORNIS TURDINUS STENORHYNCHUS* (Sclater & Salvin)?

Pico delgado pardusco; plumaje por encima pardo claro, con la coronilla parda teñida de rufescente; por debajo el pecho y el abdomen son de color oliváceo agrisado claro, la garganta y la parte anterior del cuello con tinte oliváceo tostado o acanelado. Vive en los bosques frondosos y se caracteriza entre las pípridas regionales por sus costumbres quietas y silenciosas. Un ejemplar aparentemente joven o prematuro, cazado por el señor P. Giacometto en los bosques vecinos a Santa Cruz (Bolívar), cerca del límite del Departamento del Atlántico.

TYRANNIDÆ

297. *TODIROSTRUM NIGRICEPS* Sclater

Mide 7.5 cms. Esta pequeñísima tiránida tiene la cabeza negra, con una raya blanca sobre las mejillas; la barbilla y la gorja también son blancas; el plumaje por encima es verdoso aceitunado, las alas y la cola negras, las coberteras alares rematadas de amarillo; el resto de las partes inferiores del cuerpo es de color amarillo de azufre. La especie es aparentemente rara en la región litoral, pues sólo puedo catalogarla merced a un ejemplar que obtuve en "Los Pendales", en bosque frondoso.

298. *PIPROMORPHA OLEAGINEA PARCA* (Bangs)?

Dudosamente refiero a esta denominación una tiránida cazada por mí en el arroyo del Higuérón, cerca de Usiacurí (Atlántico). Mide unos 11 cms. o poco más, el plumaje por encima es verdoso aceitunado tirando a pardusco verdoso claro, la rabadilla más pálida, las supracaudales más pardas; la cola y las alas son de color pardusco oscuro, las secundarias rematadas de rucio amarillento y con dos listas muy angostas de color de ante tostado; por debajo la garganta y el pecho son de color cetrino amarillento con sombra verdosa, el resto de las partes inferiores es de color de ante tostado o pardusco amarillento oscuro.

299. *CAPSIEMPIS FLAVEOLA LEUCOPHRYS* Berlepsch

Mide 10.5 cms. Plumaje por encima verdoso aceitunado, la parte extrema de la frente, y las narices, de color blanco; una raya supraloral y superciliar del mismo color, el cual se extiende también alrededor del ojo; alas con anchas bandas de color blanquizco amarillento; barbilla y parte anterior de la garganta blanquizcas, el resto de las partes inferiores del cuerpo amarillo. Encontré esta tiránida, en relativa abundancia, en los bosques áridos de la región de Ponedera (Atlántico), en enero de 1940; otros dos ejemplares probablemente referibles a esta denominación fueron observados pero no cazados en los matorrales que bordean la playa de Miramar, cerca de Puerto Colombia, en el mismo mes.

300. *ELÆNIA GAIMARDII MACILVAINII* Lawrence

Se distingue principalmente esta *Elania* de la otra forma regional (*E. flavogaster flavogaster*) por tener la mancha pileal de color amarillo limón encendido, en vez de blanquizca; el plumaje por encima es de color verdoso agrisado, y el abdomen amarillo. El tipo de esta raza es de Cartagena y su área de dispersión conocida abarca la región costanera caribe hasta la base occidental de la Sierra Nevada y Valledupar, pero no he logrado observarla hasta la fecha.

301. *MYIOBUS ATRICAUDUS SUFFUSUS* Todd

Mide 12 cms. Plumaje por encima de color verdoso aceitunado, la coronilla un poco más oscura y con una mancha semioculta de plumas amarillas; rabadilla de color amarillo claro; supracaudales y cola negras, ésta con plumas muy anchas; partes inferiores de color amarillo claro (amarillo de bario), el pecho, la garganta y los costados del cuerpo débilmente sombreados de pardusco amarillento o color de ante, la garganta un poco más pálida y algo agrisada; abdomen amarillo de azufre claro. El pico de estos pájaros presenta cerdas rictales muy alargadas. Señalado en nuestra región, aunque no lo he logrado observar hasta ahora. El tipo de *suffusus* es de Turbaco (Bolívar), cerca de Cartagena, y su área de dispersión parece restringida a la región sublitoral desde el Sinú hasta el Magdalena; la raza es escasamente discernible de *M. a. atricaudus* Lawn, que ha sido hallada en Malena, en las cercanías de Puerto Berrío.

Aunque el tipo de *Cnemotriccus fuscatus altirostris* (Cabanis) está marcado "Cartagena", es muy dudoso que sea realmente esta localidad en donde fue hallado, pues este pájaro vive solamente en las selvas muy húmedas y ha de encontrarse de consiguiente más hacia el sur o el este.

Bogotá, Octubre 29, 1940.

NOTA DE LA DIRECCION—El presente trabajo, que concluye aquí, mereciera haber aparecido en forma continua, ya por su mérito intrínseco, ya por la importancia de la materia de que trata; desgraciadamente esto no fue posible a causa de su extensión y del reducidísimo espacio de que disponemos. Pero como la Academia Colombiana de Ciencias debe dar a la investigación original y valiosa el más efectivo apoyo, acariciamos la idea de hacer de él tirada aparte en forma de folleto. De esta suerte la presentación homogénea y de conjunto hará resaltar mejor que en la publicación fragmentaria que hemos hecho, el valor extraordinario de esta colaboración, por la cual felicitamos cordialmente a su autor.